

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.567

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 1.º de Enero 1932

Del Homenaje a nuestro diputado Alejandro Jaume

Como estaba anunciado, el próximo pasado domingo, a las 16 horas tuvo lugar en Café Born el vino de honor con que la Agrupación Socialista de Palma deseaba exteriorizar la estimación a su ilustre afiliado Alejandro Jaume.

El acto, por la numerosísima concurrencia que se apiñaba en el amplio salón, incapaz para acomodarla, puso de relieve dos cosas: la estimación de que goza el homenajeado y las simpatías con que cuenta el ideal Socialista.

La entrada en el local del camarada Jaume provocó estruendosa y prolongada ovación; lo que se repitió a la entrada del compañero Lorenzo Bisbal.

Asistieron nutridas representaciones de Lluchmayor, Manacor, Alaró, Sóller, Binisaleu, Santa María, Marratxí, Consell, Pont d Inca, Artá, Andraitx, Grupo Socialista Femenino de Capdepera y representaciones del Patronato de la Casa del Pueblo local y de la Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares.

En la mesa presidencial tomaron asiento, además del homenajeado, el compañero L. Bisbal, el Jefe de Telégrafos D. Estebán Nieto, nuestro correligionario el Delegado Regional del Trabajo Sr. Sancho, los camaradas Andrés Crespi, Ignacio Ferretjás y Jaime Rebassa, presidente de la Agrupación Socialista organizadora del acto.

Lucía en la mesa presidencial un magnífico ramo de flores dedicado al homenajeado.

En el momento oportuno el compañero Jaime Rebassa hizo el ofrecimiento del acto, recordando que en los primeros tiempos, en Mallorca, como en todas partes, el ideal Socialista, no obstante basarse sobre principios científicos, fué comprendido y predicado tan solo por un pequeño núcleo de trabajadores manuales. Pone de manifiesto la lucha desigual y desesperada de estos obreros frente al régimen burgués, que dispone, entonces, de todas las fuerzas coercitivas del poder. Dice que en el apogeo de esta batalla entre los representantes de una sociedad nueva y justiciera y los defensores de una organización social que muere de sus propias injusticias, un ciudadano procedente del campo de la burguesía, empujado por la nobleza de su corazón, despreciando las ventajas de la política liberal burguesa, arrojando las burlas de los de su clase y los disgustos de su familia emparentada con los magnates de la política de Mallorca a la sazón en auge, rompiendo el cerco con que la burguesía había procurado ahogar el movimiento Socialista en Mallorca, pidió un puesto

de combate en las filas socialistas cuando el socialismo español no contaba con tantos representantes en el parlamento como hoy tiene ministros.

Dice que los estímulos y las esperanzas que infundió a aquel puñado de héroes el ingreso de aquel benemérito ciudadano, que no es otro, dice, que el camarada Jaume en honor del cual estamos aquí reunidos, no fueron defraudados, pues su valioso apoyo desde el primer momento se dejó sentir en el periódico, en el Mitin, en la tribuna de conferencias. Y más tarde, implantada la República, asumiendo la representación de los socialistas de Baleares en las Cortes Constituyentes ha probado su espíritu de disciplina, su amor a su provincia trabajando incansablemente en pro de sus intereses generales y su atención para con sus representados, a los que ha tenido al corriente de las tareas parlamentarias mediante sus periódicas e interesantes crónicas publicadas en los semanarios socialistas de Palma y de Mahón.

Por todo lo dicho, termina diciendo el compañero Rebassa, la Agrupación Socialista, deseosa de exteriorizar públicamente su agradecimiento a tanta generosidad y altruismo, ha organizado este acto para que vos, compañero Jaume, lo recojáis como la expresión más íntima y sincera de reconocimiento de los socialistas que hemos hallado en vos el mejor aliciente. (Grandes y prolongados aplausos).

Acto seguido usa de la palabra el compañero Andrés Crespi.

En todos los actos en que he toma-

do parte, empieza diciendo, he puesto de manifiesto la semejanza del Socialismo con el cristianismo.

Una vez se me quiso ofender llamándome «senyoretxo» y yo pregunto ¿quienes eran mejores cristianos los pobres que abrazaban la cruz en vistas a mejorar su situación, o aquellos pudientes que por serlo no sentían ansias de mejoramiento? Pues este es el caso del camarada Jaume, al que rindo mi más sentido homenaje. (Gran ovación).

Se levanta a hablar el compañero Jaume, y estalla una ovación que dura largo rato.

Comienza su parlamento diciendo que la emoción le impide expresar toda su gratitud por el acto que le dedican sus correligionarios, que no podrá olvidar en su vida.

Dice que en su permanencia en Madrid hizo gestiones cerca de algunos diputados socialistas para que vinieran a esa a realizar propaganda. En apoyo de ello lee una carta de Saborit y una de Besteiro en las que estos compañeros le manifiestan la imposibilidad de venir por ahora. La lectura de dichas cartas ocasiona clamorosas ovaciones.

En esta sala, dice, se respira un aire puro de paz y fraternidad propia de socialistas, que no debe interrumpirse nunca. Ello nos compensa de las amarguras a que estamos condenados los que actuamos en política.

Este acto colma mis deseos de ponerme en contacto con mis electores, sentir sus ansias y anhelos.

Ha habido quien ha querido hincar



sus colmillos en mi carne, inutilmente. Perdono los agravios, pero no puedo olvidarlos, pues mi corazón está cicatrizado.

No soy rencoroso y por eso hoy puedo decir que perdono la escisión, pero no la olvido, porque quienés la han hecho han correspondido mal a lo que habrá hecho el partido y han apelado a procedimientos de insidia y calumnia que son siempre rechazables.

Nosotros estamos hoy en la situación del caminante que a mitad de la jornada se detiene para examinar el camino recorrido y para acumular fuerzas a fin de continuar hasta el final.

Y al volver la vista atrás recuerdo las visitas que hace años hacía a la humilde vivienda de nuestro compañero Lorenzo Bisbal, modelo de austeridad y de consecuencia, que trabajando para los suyos, laboraba también para nuestros ideales, y cuya limpia historia y prestigio personal le llevó a ser el primer Alcalde de la República en esta ciudad, cargo que hoy no ocupa ya y no porque haya fracasado, sino porque no quiso luchar con las malas armas con que le zaherían los que escindiéron nuestro partido.

En el aspecto general, hemos terminado ya la primera jornada de la República, al haber votado la Constitución y elegido Presidente. Pero para los socialistas esto no es sino el principio, porque deber nuestro es llevar a las leyes nuestros ideales.

Anhelamos transformar el régimen social y si en la Nación existe el espíritu de comprensión de que dió muestras el país en Abril al sobrevenir el régimen, se logrará pacíficamente esta nueva revolución, y será un nuevo ejemplo que dará España.

La labor de las Cortes la fijó magistralmente el Sr. Azaña y estoy seguro de que la llevará a feliz término.

He de confesar que no tengo fé alguna, ni confianza, en el éxito de la posición que ha tomado el Sr. Lerroux.

Anhelamos contar con una oposición de derechos, que debe existir, pero queremos que sea una derecha europea; pues no podemos contar como derechos a esos elementos que siguen a Gil Robles, a esas supervivencias medievales, dignas de figurar en la vitrina de un Museo Arqueológico.

Cuando hayan terminado las Cortes la aprobación de las leyes complementarias, deberán ser convocadas nuevas elecciones; entonces será llegado el momento de que ocupe el Poder una coalición de elementos republicanos, quedando los socialistas en la oposición para estimular la acción del Socialismo hacia la izquierda.

En general, se tiene una noción equivocada de lo que es la minoría parlamentaria socialista, pues aquí se me ha llegado a preguntar si todos los diputados sabían firmar. Y esto se dice de una minoría en la que hay 7 catedráticos de Universidad (algunos de la talla de Fernando de los Ríos y de Julián Besteiro), 6 catedráticos de Instituto, 6 de Escuelas Normales (entre ellos Rodolfo Llopis), 5 abogados, 4 médicos, 7 periodistas (Indalecio Prieto uno de ellos) y entre los que no tienen título elementos tan importantes como Cordero y Largo Caballero.

El Partido Socialista, al salir del Poder, no tolerará que se apoderen del mismo ni los grupos de la calle ni las extremas derechas, porque está dispuesto a luchar tanto contra la anarquía como contra la reacción, para asegurar la instauración de una etapa de acuerdo con nuestras doctrinas.

Terminó Alejandro Jaume con palabras de aliento a todos para que cooperen al triunfo del socialismo.

El discurso de nuestro diputado fué largamente aplaudido por la concurrencia.

El ramo de flores que adornaba la mesa presidencial fué cursado a la esposa del compañero Jaume.

Y con ello se dió por terminado, en medio de gran entusiasmo y de animados comentarios satisfactorios, el acto de homenaje.

Terminado el acto, el compañero Jaume se fué a la Casa del Pueblo al objeto de poder atender desembarazadamente a las numerosas comisiones que habían venido expresamente de los pueblos para saludarle, llenándose por completo el salón-teatro en el que abundaba el sexo bello. Allí se confraternizó un buen rato.

Los compañeros Soler, de Manacor, y Pol, de Binisalem, expusieron su satisfacción por el camino recorrido hacia la democracia y su agradecimiento por la labor del camarada Jaume en pro de Mallorca y de nuestros ideales.

Nuestra correligionaria Matilde Uici, abogada, que se encontraba en Palma en viaje de inspección oficial por mandato del Instituto de Protección a la Infancia, aprovechó la oportunidad para saludar a la clase trabajadora, especialmente a las mujeres, a las que llamó la atención sobre el uso del derecho del sufragio que la República les ha concedido.

Dijo no explicarse como hay quien cree que el voto de la mujer ha de favorecer a la reacción. Eso será si los hombres quieren. Pero si los compañeros en vez de irse a la taberna, dejando a su compañera en casa como si fuese un trasto o un objeto de placer, tratan de vencerla de la bondad de nuestros ideales y, consecuentemente con estos dan a su compañera el trato que se merece, no hay duda de que la mujer española será socialista. La simpática y razonada charla de la compañera Uici, fué muy celebrada.

El compañero Jaume alentó a los contertulianos a perseverar en la lucha por el triunfo del Socialismo, que es dueño absoluto del porvenir. Dió las gracias a todos por el agasajo, diciendo que su mayor placer sería

prestar algún servicio a todos, para lo cual se ofreció incondicionalmente.

El OBRERO BALEAR se adhiere con todo entusiasmo al homenaje rendido al camarada Jaume y felicita a este por el hecho de haberlo merecido.

El VII Congreso de la U. G. T. de Baleares

Ayer salieron para Mahón los delegados de Mallorca al objeto de celebrar el Congreso de dicho organismo, que debía tener efecto los días 12 y 13 del próximo pasado Diciembre, y que tendrá lugar en la isla hermana del 2 al 4 de los corrientes.

Entre los numerosos delegados marcha también a Menorca nuestro correligionario y Diputado a Cortes, Alejandro Jaume, al objeto de saludar a sus electores de la vecina isla en donde tantas simpatías cuentan el amigo Jaume y los ideales socialistas.

«El Obrero Balear» reitera sus deseos de que las tareas de este Congreso infundan el vigor necesario y la clarividencia precisa para el triunfo de los ideales de emancipación obrera que encarna la U. G. T., y saluda cordialmente a los trabajadores menorquines que no obstante separarlos de nosotros la inmensidad del Mediterráneo, su corazón late al unísono del nuestro anhelo de que la sociedad se dignifique haciendo justicia al trabajo.

¡Viva la U. G. T.! ¡Viva el Partido Socialista!

Una felicitación

La Sociedad de Obreros en Cemento Armado y Piedra Artificial «La Fraternidad», en reunión recientemente celebrada, ha adoptado por unanimidad el acuerdo de enviar su más cordial felicitación al Ministro de Trabajo, Camarada Francisco Largo Caballero, por la gran labor que está desarrollando al frente del Ministerio de Trabajo y Previsión, referente a la legislación social y especialmente por los decretos de Control Obrero y Contrato de Trabajo.

Hemos dirigido una nota igual a «El Socialista».

El día 2 del pasado mes de Noviembre solicitamos del Presidente de la Cámara constituyente, camarada Besteiro, la aprobación urgente del decreto de Control Obrero.

Palma 18 Diciembre de 1931.

Obsequios

La importante y acreditada Casa en delicada «Cafés Bestard», ha tenido la delicada atención de dedicarnos unos preciosos calendarios y una artística estirilla de pared; atención que agradecemos muy sinceramente.

De D. Miguel Castañer hemos recibido la distinción de ser invitados a las pruebas que el 2 del corriente han de celebrarse en los bajos de nuestra Casa Consistorial de un aparato de su invención que sirve para subir automáticamente la correspondencia a los pisos.

Agradecemos la invitación y deseamos un rotundo éxito para el Sr. Castañer.

La imprenta «Gráficas Mallorca», nos ha obsequiado con un magnífico calendario confeccionado con la esmeración y gusto exquisito que caracterizan a dicha Casa.

Convocatoria

La Agrupación Socialista de Palma convoca a todos sus afiliados a la Junta General reglamentaria que tendrá lugar el día 5 de Enero próximo, a las 20 horas, en el salón n.º 1 de la Casa del Pueblo, discutiéndose el siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Aprobación de cuentas,
- 3.º Renovación de cargos, con arreglo al artículo 13 del Reglamento.
- 4.º Asuntos generales.

CAMBÓ A LA VISTA

Mensaje del otro mundo

En el horizonte de la República ha hecho su aparición—acaso para frustrar por completo la alegría republicana con que sueña Ortega y Gasset—el pico curvo, la torva catadura de Cambó. Cambó, aunque parezca absurdo, tiene todavía sus leales. Aún quedan en España hombres que fían mucho, para guarda de sus intereses y aprovechamiento de futuras ganancias, en el falso judío catalán. A esos leales, a esos hombres de presa—porque al lado de Cambó no caben otros—que le siguen teniendo por indiscutible capitán, es a los que Cambó envía desde la distancia unas palabras de aliento y unos consejos. Todo por la gloria de España y para bien de la República, a la cual, naturalmente, rinde acatamiento el mesías de las Ramblas.

Cambó es un nuevo Irigoyen, tal vez el último frío de calidad. Y llega el último pensando, acaso, que en esta República de nuestros dolores ha de cumplirse—a todo da derecho nuestra simpleza liberal—aquella sentencia del Evangelio según la cual los últimos serán los primeros. Experto navegante en aguas turbias, pirata de los negocios que supo sobrevivir a todos los naufragios, Cambó enfila ahora la proa de su bajel por los mares de la República con la esperanza de llegar a buen puerto. Recomienda a los suyos: «Nada de conspirar contra la República. Por el contrario debe actuarse lealmente dentro de ella, entre otras razones porque una restauración provocaría intensas reacciones de la extrema izquierda, con grave peligro de que triunfara la revolución social... Por esas razones y por otra que Cambó no dice, pero que se adivina sin esfuerzo: «Porque en la República, Dios mediante y si se nos dan mimbres y tiempo, pueden hacerse tan excelentes negocios como en la monarquía... Eso es lo que importa en fin de cuentas. Lo demás—¿República? ¿Monarquía? ¿Bah!—es materia parva...»

¡La lealtad de Cambó! Quien recuerde su historia sabe bien lo que esa lealtad significa. A una sola devoción ha sido y sigue siendo fiel Cambó: a la del dinero. Las demás sólo viven en él mientras están al servicio de aquella, que constituye el eje de todos sus afanes. Su lealtad política ya quedó bien probada el año 17, cuando traicionó a la Asamblea de Parlamentarios de Barcelona. Después habló siempre con el tono de voz que aconsejaban los intereses de la plutocracia que representaba. Coquetó con la dictadura y riñó con el dictador cuando lo vió en peligro. Nadie ha sabido nunca, en momentos críticos en que España entera se definía, si era monárquico o republicano. Sólo en los últimos días de la monarquía, cuando creyó que el régimen se apuntalaría con la creación de un gran partido nacional bajo su jefatura—¡oh clarividencia genial!—, se decidió a quemar sus naves. ¡Y qué pronósticos hizo entonces! El fué quien inventó aquella divertida fábula del anarquista de Tarrasa terror de burgueses pecatos. El fué quien aseguró, con aquella sabiduría en la cual creyeron un día tantos papanatas a pies juntillas, que la República sería un caos y un semillero de violencias y desventuras. No lo ha sido ni lleva camino de serlo. Mas por eso mismo pide Cambó su parte. Si la República no es aquello que él se imaginaba, ¿por qué no convivir y medrar en ella la República?

Tiene Cambó la evidencia—así lo dice él a sus leales—de que la realidad demostrará en España «que unos son los hombres y los partidos que hacen la revolución y otros los que consolidan el régimen que la revolución instauró... Es decir, que Cambó se sitúa ahora, seguro (de que le llegará su turno, en la cola de la reserva) Ahí está, heroico y confiado, dispuesto a salvar la República cuando haga falta. Por ahora tranquilidad. El es el primero en afirmar que hay que dejar a los partidos que hoy la gobiernan el margen necesario para que hagan toda su labor. Lo mismo piensan otros que están muy cerca de Cambó en la intención y en el pensamiento. O sea: que conviene dejar que madure la fruta. Cuando esté bien madura y nosotros hayamos dado todo el rendimiento preciso para ponerla en sazón, ya vendrán los demás—Cambó y los otros, o todos juntos—para vendimiarla a su gusto. Y la revolución habrá sido un breve paréntesis en la historia de España. Que en eso consistió, al parecer, la consolidación de la República...»

Eso es lo que piensa Cambó y lo que piensan otros que también se pusieron a hacer tiempo a la espera. Lo que pensamos nosotros es algo más distinto. Ese mensaje de Cambó nos parece un mensaje del otro mundo que trae el eco de cosas muy dejadas. Algo, aunque sea un poco, hemos aprendido los revolucionarios de hoy. Y cada hora vamos aprendiendo más. Por ejemplo, sabemos muy bien que hemos sido nosotros quienes hicimos la revolución y que sólo nosotros podemos sostenerla a pulso. Si algún día sucediera otra cosa; si hubiéramos de pasar por la vergüenza de ver al frente de la República a toda la vieja fauna representativa de una España muerta, nos crearíamos obligados a advertir que no teníamos nada que ver con semejante República. Y volveríamos a empezar de nuevo...

(De El Socialista).

Demostrando al pueblo lo que son los curas y frailes

Hoy, trabajadores, agoniza todo en estos pueblos de Mallorca; los Jesuitas educan a los muchachos ricos, los pobres van a la escuela pública y las ursulinas se encargan de la juventud acomodada y la juventud trabajadora va a las carmelitas donde les obligan a cantar esos himnos infames para el proletariado, enseñándoles el principio de la inacción jesuita y fraíluna; los que cumplen bien reciben el pago con una estampita y ¿por qué? Porque hoy la Iglesia por ser rica se siente fuerte, no protege a nadie, acumula fortuna tras fortuna y edifica convento tras convento sin importarle si estamos en República o en Monarquía, sabe que el dinero es el poder temporal y en la caza del oro invierte sus energías y así una gran miseria se cierne sobre los pueblos que debieran ser ricos. Los enormes tesoros que guardaba el Banco, principalmente en tiempo de la Monarquía, en lugar de invertirse en la creación de industrias iban pasando y siguen en manos de frailes, monjas y jesuitas. La juventud educada por el clero no sabe fomentar riqueza sino malgastarla entregándola con su cuerpo a los jesuitas y valiéndose de los confesionarios les hacen creer que no hay otros entretenimientos y diversiones a no ser esas funciones religiosas, gratuitas en apariencia pero ruinosas en realidad.

Me pregunto a ver si es la fe que ha realizado en tan cortos años el milagro doloroso de la metamorfosis de estos pueblos; pero la fe dado mucho de que exista no en Mallorca sino en España y por lo tanto ningún hombre de ideas religiosas y sentimientos. Nuestros pueblos son los más anticristianos de Europa porque si preguntamos a los que se van en busca de mayor espacio al extranjero cuántas veces han visitado las iglesias, nos contestarán que ninguna; así es que no es la fe el arma que emplea la Iglesia para aumentar su poderío; la fe es una espada sin punta ni filo y el arma que emplea la Iglesia es el chantaje que valen los negocios de la Prensa unidos a los realizados por las Ordenes Religiosas; allí donde hay un cerebro debilitado, una esposa que no cumple sus deberes, una fortuna de dudoso origen, una vergüenza privada o un delito oculto; allí donde no puede llegar la Ley llega la Iglesia valiéndose de la debilidad de las mujeres, captándose su confianza en absoluciones explotando sus angustias con la amenaza del Infierno, aprovechando en aquel cajón hediondo sus necesidades expansivas y luego el confesor sonríe y recoge satisfecho siempre el mismo dinero que sirve para engrosar sus redondeces, usurpando la alegría y el porvenir de un pueblo. ¡Pobre pueblo! ¿cuándo te verás libre de las garras de los Jesuitas? Láslima que se combata el clericalismo en nombre de la razón y de la libertad, ideas sin eficacia, mal o nunca encarnadas en nuestro espíritu español. ¿Cuán heroico sería unir voluntades que hoy son discordias y apretarlas en contra de la Iglesia en nombre de la libertad y del bienestar de esos pueblos que tanto lo necesitan!

MIGUEL COLL

Esporlas y Diciembre 8 de 1931.

Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Ejercicio ilegal de la medicina

Enterrada para siempre la antigua Constitución en que a su amparo vivieron todos lo que ejercían ilegalmente la Medicina y Cirugía, ha llegado el momento de combatir en forma enérgica ese ejército de intrusos que tanto daño hicieron a la Humanidad.

La plaga de parásitos que han vivido siempre al margen de la Ley está formada por «Curanderos» charlatanes, magnetizadores, sonámbulos, frailes, monjas hechadoras de cartas sin contar con los que aplican o aconsejan todo género de medicamentos de Composición ignorada pretendiendo que todo lo curan.

No olvidemos lo que dijo el Sabio. El número de tontos es infinito; son fruto de todos los países de la tierra y naturales que nazcan a su alrededor otra casta de seres verdaderos vividores que explotan la ignorancia, causa toda de la poca cultura del pueblo, y al decir pueblo, no me limito a esa parte de Sociedad con tal nombre conocida, sino a todas las clases de la misma que con frecuencia hacen uso de los servicios de curanderos o monjas solo por economizar unas pesetas y sin prever el peligro en que ponen al confiar en ellos sus dolencias.

Son numerosos los Curanderos y monjas que en esta Región ejercen ilegalmente la Medicina, siendo las Religiosas las que más contingente dieron en ese ejército de desaprensivos sin que las autoridades Eclesiásticas hayan querido poner coto a estos desmanes, incluso parecía hasta ahora una imprudencia el delatarlas y ponerlas ante la Justicia.

Con tal descaro se ha venido ejerciendo el intrusismo en Mallorca que son muchos los Practicantes que están pasando hambre, después de haberse sacrificado estudiando una carrera con la que vivían cómodamente a no ser por esa referida plaga de parásitos que como sanguijuelas absorben la sangre de los que poseen un Título Académico Universitario.

Los Practicantes de Medicina y Cirugía de Baleares, hacen una respetuosa llamada a los Señores Médicos, suplicándoles pongan de su parte cuanto puedan para que lo más pronto posible sea extinguido el Curanderismo que tantos perjuicios de carácter moral y material irroga a Médicos y Practicantes y todos unidos como corresponde conseguimos el cumplimiento de la Ley ante las Autoridades para que se impongan las sanciones que por actos delictivos señala el Código Penal en el artículo 343 con arresto mayor en su grado máximo y prisión correccional en su grado mínimo.

UN PRACTICANTE

Laicismo

La Liga Laica de Mallorca, nacida con entusiasmo durante la Dictadura ha tenido una vida precaria, su necesidad manifiesta entonces porque la lucha por conservar la independencia espiritual era precisa y requería de que todos los grupos políticos que tenían en su programa la guerra al fanatismo se unificaran en un organismo que asumiéndolos se enfrentara con el secular enemigo de la civilización, velada tenía que ser porque los mandones y estos mismos Católicos que hoy tanto claman y tanto papel emborronan por la libertad no permitían de ningún modo la usara nadie más que ellos, por esto sus declaraciones no eran

de enemistad acerba contra la Religión pero en sus filas estaban los antirreligiosos seculares.

Los acontecimientos más veloces que lo prevenido le restaron calor desde el primer instante y así los sucesos que culminaron en la República, la dejaron anémica porque todos teníamos precisión de acudir a donde nos llamaban deberes más imperiosos, su actuación no ha dejado de ser necesaria, hoy lo es casi más que lo fué ayer, precisa renovarla, darle nuevos impulsos y savia nueva, el fanatismo sigue en su puesto y trabaja solapado o a la descarada por reconquistar lo perdido, la bestia Apocalíptica no está muerta, sus tentáculos viscosos adormecidos por el golpe recibido vuelven a babear en todo; las Constituyentes faltas de valor no se atrevieron a matar radicalmente la hidra y sus cabezas monstruosas reproducidas siempre, amenazan destruir los pasos ganados al oscurantismo, todo lo poco que se ha ganado quedará desvanecido en la nada.

Los que de sobre sabemos que la Religión es siempre y en todo lugar un enemigo del progreso debemos aunar nuevamente nuestros esfuerzos para llevar adelante nuestros enunciados, si no satisfacemos los artículos ni la forma de la Liga hay que reavivarla bajo un nuevo organismo que responda a las necesidades actuales, todos los partidos tienen el emblema de la lucha contra el oscurantismo pero sus múltiples atenciones no les permiten dedicarse de lleno a este sector tan necesario por esto es la necesidad de un miembro que expreso tenga como fin el cumplimiento de esta tarea.

Útil remarcar que mientras existan religiones la paz no podrá ser entre los humanos. Los prejuicios ancestrales que lleva el hombre en sí no se pueden vencer más que por el cultivo de la Ciencia y la extirpación de la Religiosidad, Dios en el cerebro humano es la persistencia del egoísmo y del odio porque toda su figura lo resume.

Precisa no cansarse, es necesario reavivar la Liga o lo que sea, el tiempo urge, el pulpo asqueroso y teo del fanatismo alarga sus tentáculos viscosos.

ATRO MARTI

Llamada a la mujer Mallorquina

Enterada toda mujer española de la confianza que inspira al parlamento, que por mayoría de votos le ha concedido derecho al sufragio, pensando seguramente que posee cualidades políticas y que es capaz con sus derechos a proteger la nación española, por lo que se ha gastado tanta retórica discutiendo si la causa primordial de la derrota de España consistía en privar a la mujer de los derechos civiles y someterla al capricho del hombre. Respecto a estas voces que el viento llevaba y traía, es que me decido a hacer esta una llamada, confiada y segura que esta vez al verte libre de las garras firmadas de unas leyes caprichosas, las cuales tenían especial cuidado en que te mantuvieras dormida y callada; y ahora, gracias a nuestros camaradas socialistas, que han sabido barrer todo lo inmundado que obstaculizaba la luz que ha de conducirnos a ser reconocidas con derechos y beneficios iguales a los del hombre; y siendo así, cada una de vosotras se decida a apreciar con verdadero cariño el arma noble del sufragio que os ha sido concedido, para que el día de mañana tengáis lugar por medio de vuestros representantes a mejorar vuestras condiciones de vida.

Las aspiraciones del Partido Socialista van a compas evolutivo, sujetando su programa a las circunstancias, pero rechaza toda iniciativa reaccionaria de cualquier afiliado; no pretende en ningún concepto multiplicar el número, sea de lo que sea, no; un número convencional es una realidad, y a convencer un obstáculo.

Pensad mallorquines que en las primeras elecciones no supimos corresponder al resto de España con el advenimiento de la República, pensad que mientras no sepamos cumplir con el deber de ciudadanos libres, tendremos marcada sobre nuestra isla la mancha negra como símbolo de tiempos inquisitoriales.

Pensadlo bien y vereis la suma necesidad de ingresar al Socialismo para vencerlos de la realidad; y una vez haberos dada clara cuenta del significado, no vendrá ocasión de una nueva derrota. ni tampoco una palabra de hiél, de unos labios de hombre que diga: «haber confiado el sufragio a la mujer, es la culpa que Mallorca se mantenga esclavizada, como en los tiempos pretéritos».

A pesar de mi carácter optimista, pongo en evidencia el porvenir, advirtiéndole que yo nunca he dudado del tierno corazón de la mujer mallorquina.

MARIA VAQUIER.

(D: la Agrupación Socialista Femenina).

Capdepera 8 Diciembre de 1931.

DE ARTA

Artanenses: Creo un deber mío hacer a todos los trabajadores de este mi amado pueblo, sin distinción de clases, un llamamiento para que vengán a engrosar las filas de nuestra Agrupación Socialista que es la única idea salvadora de las clases explotadas.

Hora es, queridos camaradas que unamos nuestras fuerzas en contra de nuestros adversarios que tantos años hace nos están dominando son un despetismo infuco; haciendo ver de una manera clara a nuestros administradores que no es el pueblo que depende del ayuntamiento sino al contrario, el ayuntamiento dependa del pueblo, y, por lo tanto, cuando tengar éstos que realizar mejoras de trascendencia es preciso llamar a aquellos que con sus votos los llevaron a desempeñar los cargos corporativos y exponerles el plan de proyectos que quieren realizar y así de esa manera se quitarán de encima el peso de las responsabilidades que, por no haberlo hecho, pesará sobre los que compraron el «Hort des Brill» y tantos otros que podríamos enumerar si la comisión municipal depudora llegase a esclarecer las actuaciones turbias.

Es preciso comprender que cuando el pueblo hace una imposición ésta prevalece, pues si volvemos la vista atrás veremos que en las últimas elecciones municipales se derrotó a una tiranía que desde muchísimos años ejercía el papel de comendador absoluto de unos ciudadanos nobles y pacíficos, pero que, cansados de tanta dictadura la precipitó en el abismo en donde permanecerá para siempre.

Si con solo la fuerza del sufragio pudimos echar a pique el barco de la monarquía, es necesario unimos para con nuestro ideal destruir de una vez para siempre el árbol de la burguesía para que su semilla quede exterminada y sembrar la socialista, única que puede dar el fruto del bien.

El programa de nuestro partido es el único que no admite distinción de clases y el único que reconoce al trabajador como primer factor de la vida universal. En él hallareis la igualdad y la fraternidad; y si sabemos deducir que este es el único camino a seguir para aminorar la esclavitud y la tiranía, todos sin distinción, unidos en lazo fraternal destruiremos la parasitaria de nuestro amado pueblo.

GABRIEL GARAU.

(Presidente de la Agrupación Socialista).

Art 13 Diciembre de 1931.

Al servicio de la salud pública

Organización Sanitaria

Sanidad. — Problema trascendental, cuestión altamente humanitaria y cívica; gran bien social. Preguntamos: ¿Está olvidado de nuestras preclaras autoridades? Creemos que no lo olvidan, más no nos atreveríamos a asegurarlo, ya que parece lo contrario.

Sería lamentable que siguiera sin interesarnos este máximo beneficio, que es la salud, la vida de nuestros semejantes. Sería doloroso que permaneciéramos siempre en este plano de incultura e inconciencia respecto a las demás naciones que nos aventajan en este sentido y que luchan con tesón contra la enfermedad; prestando gran atención a la benéfica acción sanitaria; socorriendo debidamente a los pobres enfermos; haciendo honor al sagrado aforismo que nos dice, «que éstos sean quienes fuesen serán nuestros hermanos invulnerables y acreedores a la piedad ciudadana.» Conforme a ello poseen inteligentes hospitales y numeroso e inflexible personal médico sanitario, bien retribuido y considerado, ya que conocen cuanta es su utilidad, valia y abnegación, y porque saben que la salud es la primitiva fuente de riqueza de un país. Hermosa y ejemplar lección ante la cual no debemos, ni podemos, permanecer asíticamente impasibles, ya que muchas necesidades son de urgente resolución sobre este respecto. De más positivo valor e importancia satisficérlas, que todas estas sumosidades disfrazadas de diferentes matices. Festivales y demás en las que se invierten cantidades respetables, mientras reinaba bastante tacañería para la asistencia debida a los enfermos pobres; a los pobres obreros en paro forzoso o ancianos que se veían obligados a ingresar en los hospitales con abatido y desesperanzado ánimo.... y ésto a cualquier honrado, aunque humilde entender constituye un síntoma de falta de ciudadanía, un conato de incivilización, y de decadentismo, máxime si recordamos que los pueblos más prósperos fueron los que rodearon de comodidades y respetos a los hombres y cosas destinados a la curación de sus dolencias. Pero hay que advertir lectores, como atenuante y para que no se nos juzgue de demasiado severos, que la salubridad, equanimidad y caridad de las autoridades representativas del arbitrario y opresivo régimen caído, y sepultado, era, tan del otro mundo que necesariamente no podía vivir ya conforme con la vulgaridad de éste. De aquí la causa de muchos desahucos que se han de resolver, y principalmente el del abandono sanitario; laudable y benéfica acción, y misión primordial de las corporaciones provinciales,

que esperamos que prontamente resolverán los que velan por la elevación y justicia ciudadana.

Palma, es una población de unos cien mil habitantes, capital de importancia, muy frecuentada por extranjeros, que vienen a admirar las bellezas y bondades de nuestra Mallorca, a los que no debemos permitir se lleven la pésima impresión que en tan deplorable contraste ofrece el aspecto que desarrollamos. Bien es verdad que poseemos un Hospital Civil, pero de él solo puede elogiarse su personal sanitario. Entusiasta y floreciente servicio Médico, Practicantes competentes, enfermeros, normas modernizadas, excelente dirección. Pero la abnegación, la labor de estos bienhechores agentes, es bien retribuida y considerada? ¿Reune el Establecimiento las condiciones que requiere?

En cuanto a lo del Hospital a pesar de que todos sabemos que decir categóricamente, el periódico local La Última Hora, acertadamente ha dado a la publicidad la necesidad de construir uno nuevo, y a pesar de que las corporaciones provinciales tenían fuerza económica para ello, a pesar de todas las opiniones unánimes, no se ha llevado a cabo tan loable propósito. Es que la Agricultura, la Industria, el Comercio todo lo abarcan, el campo, las carreteras, talleres, fábricas, etc., etc., piden que se les preste inmediata atención, todo es de capital interés menos la construcción de un Hospital que sea digno de la importancia de nuestra capital. De modo, lector, haz de entender que no es incultura la causa de no llevarse a cabo, sino que es ¿que es? no lo veis ¡IMPOSIBILIDAD! está claro y por eso no hay más remedio que esperar tiempos mejores. Esperemos pues.

(Continuará)

Masonería

Atraído por el título que encabeza este artículo, he leído ¿un trabajo? que en un papelucho intitulado Verdad y Justicia, ¡que sarcasmo! se publica.

Ese refugio de cavernícolas, conservador de todo el vocabulario ruín, y rastreo que en el diccionario español se interpreta como palabras fuera de uso por la bajeza de su significado, dedicado a propagar la máxima central de sus ideas que es: «aquí pedimos pa Cristo pero no se dá ni pa Dios» y escudándose en la doctrina de *Aquel*, todo humildad y misericordia, se lanzan a campañas difamatorias contra quienes no pueden ser alcanzados, ya que su camino está lleno de buenas obras, hechas en nombre de la bondad y cariño que se debe a todos nuestros semejantes.

Hablais de la Masonería ¡que sabéis vosotros de esta bella institución! Creada exclusivamente para el mejor y más perfecto progreso de la humanidad, dedica todos sus esfuerzos y trabajos, a conseguir la unión de todos los pueblos y hacer desaparecer los odios que vosotros habeis esparcido; sembrando el bienestar y la justicia, la igualdad de todos sus semejantes, la libertad de ideas y cultos, la fraternidad de todos los países.

Y vosotros ¿que haceis en nombre de Jesucristo? Sembrar odios, crear ambiente hostil al régimen legalmente constituido. ¿Para cuando se guarda esa ley de defensa de la República?

Cuando eraís omnipotentes, perseguís a quienes no pensaban como vosotros. Tenáis tal ascendiente sobre quien con vuestra directa cooperación tantas y tan cruentas desgracias trajo a este pueblo, que se puede decir que eraís vosotros quienes regíais los destinos de esta

libertad patria, y de ahí la situación caótica de todo el pueblo español, mientras os refocilabais viendo vuestra obra aniquiladora y criminal, de tener a la mayoría de los españoles en la ignorancia y la brutalidad.

Decís que la Masonería ha cometido multitud de crímenes. Nombrad uno solo, probad esa aseveración, ¡farsantes! Recurris a la injuria y a la difamación.

Acusais a la masonería de bestia y no decís que vosotros lo sois en efecto; para vuestro baldón de ignominia, ahí tenéis en la historia los innumerables crímenes que en nombre de Dios cometió la inquisición y ahí tenéis santificados a los más perversos inquisidores.

¿Porque en vez de perder el tiempo en acusaciones falsas y en campañas difamatorias no seguís y dais el ejemplo de humildad que pregona Cristo? Iniciad una campaña para que la multitud de joyas que la iglesia posee para adorno de sus imágenes sean reducidas a dinero y practicando una de las máximas más hermosas de Jesucristo ¡la caridad! repartido entre los menesterosos y sin trabajo y entonces conseguireis adeptos para la doctrina de *Aquel* que predicaba por el mundo descalzo.

Decís que la Masonería ataca al catolicismo, siendo así que en su seno caben hombres de todas las ideas y cultos.

Para demostraros que no tiene secretos la Masonería, a continuación copio la declaración de principios, aprobada por la Gran Logia Española, en su asamblea celebrada en Madrid en los días 23, 24 y 25 de Mayo del año actual:

«Como principios generales ¡proclama la Francmasonería la inviolabilidad del derecho humano en todas sus manifestaciones y de consiguiente:

El derecho a la vida y seguridad de la misma. El derecho a la libre expresión de la conciencia y al libre ejercicio de los cultos.

La escuela única, neutra y obligatoria: enseñanzas superiores con cátedra libre, y tanto estas como la primaria, completamente gratuitas; enseñanza de un idioma universal hasta el segundo grado.

Trabajo obligatorio controlado por el estado y repartido a medida de las fuerzas y aptitudes de cada uno, garantizando las necesidades del individuo tanto en su período activo como en su vejez.

La inviolabilidad del domicilio y correspondencia.

La igualdad ante la ley.

La justicia gratuita para todos los ciudadanos y en vigor el Jurado para toda clase de delitos.

La libertad de reunión, asociación y manifestaciones pacíficas.

El gobierno, genuina representación del pueblo, expresada en todos sus grados por medio del sufragio universal.

El matrimonio civil con ley del divorcio y legitimación de los hijos naturales.

La separación de la Iglesia del Estado, y expulsión de las órdenes religiosas extranjeras, y sometidas las nacionales a la Ley de Asociaciones.

La abolición de la pena de muerte y de todas las perpétuas, estableciéndose como jurisdicción única la civil para todos los delitos; régimen penitenciario sobre la base de curación y reeducación del individuo.

Servicio militar voluntario, limitada su actuación a la defensa del País en caso de agresión, hasta que el espíritu pacifista entre todas las naciones lo haga innecesario.

La transmisión de la propiedad, limitada, en cuanto a la tierra a que quede en usufructo en manos de los que la culti-

ven y en cuanto a la urbana en usufructo a los que la habitan.

Estado federal, que partiendo del individuo, representado por el municipio, ampliado a la región natural, llegue a la Federación; de las mismas, formando grupos nacionales, internacionales e intercontinentales con plena soberanía para todos ellos en la esfera particular de cada una.»

Y nada más. Lamento el tiempo que he dedicado a replicar a vuestro artículo y prometo no reincidir aunque continuéis lanzando por vuestro portavoz espumarajos de rabia e impotencia.

No soy Masón. Publico estas cuartillas cansado de ver palabras ignominiosas lanzadas contra el honrado Partido Socialista en cuyo artículo publicado en Verdad y Justicia titulado «Masonería», insultais a uno y a otro y aprovecho la ocasión de salir en defensa de los dos.

RAFAEL LLOBET

Pont d'Inca 21-12-31.

IBICENCAS

Un conflicto resuelto y otro en puerta

Háse resuelto con justicia el conflicto planteado por los ganaderos al negarse a llevar leche al mercado porque se les obligaba, conforme pedía la Agrupación Socialista local al Ayuntamiento, a venderla a 55 céntimos el litro, porque es el precio máximo establecido en la tarifa provincial, y no a 60 como ellos pretendían hacerlo sin causa que justificara tal aumento.

Al clemente e incansable tenacidad de los concejales que integran la minoría socialista de nuestro Municipio y de la equanimidad del Gobernador civil, podemos agradecer que el mal no pasase a mayores.

Los amos y mayores de las fincas donde se crían reses lecheras obraron de una forma fea, asquerosa. El mercado, súbitamente, sin previo aviso como obligan las leyes vigentes, se vió desbastado del precioso líquido. No tuvieron en cuenta estos señores y mayores que dejaban a muchos enfermos sin el único medio de nutrición. Fallos de todo sentimiento humanitario, supeditaban a sus intereses, por unos miserables céntimos, la salud de todo un pueblo. Despreciaron los unos sus deberes de ciudadanos y olvidaron los otros, sometiéndolo su libre albedrío, sus derechos de hombres, y nos ofrecieron el cuadro de los antiguos señores feudales y de sus incondicionales lacayos. Pero la acción más repugnante fué la de echar la leche al estiércol antes de venderla a 55 céntimos. El pueblo entero se estremeció de justa indignación al sentir el latigazo en pleno rostro. De boca en boca se repetía la misma frase: ¡Canallas! y la efervescencia crecía. El pueblo aceptaba el reto y estaba dispuesto a que los niños y enfermos pidieran alimentarse y no repararía en medios para conseguirlo.

Un telegrama del Gobernador. Una precipitada reunión el miércoles por la noche y a la mañana siguiente ya hubo leche en abundancia a 55 céntimos.

Otro problema de no menos gravedad se nos presenta; la escasez de carne.

Nuestro mercado, de ordinario abarrota de este artículo, presenta hoy

en día un pobre aspecto. Hay días que apenas si se sacrifican 4 o 5 reses lanaras. El precio es a 1'20 la libra y la calidad malísima.

Para nosotros los ibicencos que estamos acostumbrados a pagarla a 60, 70 y hasta a 1'70 la de mejor calidad, ya nos va resultando algo cara, más y más si se tiene en cuenta que la que pagamos a 1'00 es la de peor calidad. Y aun oímos asegurar que la llegaremos a pagar a seis reales.

Ello es debido a los repetidos embarques que de dicho ganado se hacen.

Contra esos embarques la Agrupación Socialista local elevó una solicitud al Ayuntamiento pidiendo se prohibieran. Pidióse al Gobernador y éste respondió

que no podían ponerse trabas al comercio interprovincial.

Con todo respeto, pero enérgicamente, en mi condición de ibicenco y de socialista y traduciendo el sentir de todo un pueblo, hago constar mi más firme protesta. No hay derecho, por muchas leyes que lo sustenten, a que los productos de un pueblo, y más si son productos de primera necesidad como el que nos ocupa, se exporten a otros lugares en su casi totalidad y no se deje siquiera lo necesario para el consumo. Por encima de los intereses de unos cuantos comerciantes están, deben de estar las necesidades de este pueblo.

JUAN CASTELLÓ GUASCH.
Ibiza-13-12-31.

Cánaves, para nosotros digno de toda consideración.

Si esta impugnación contra nuestro compañero Ferretjans hubiese salido de cualquier otra representación, no nos hubiese dado frío ni calor ni mucho menos le hubiésemos dedicado ni una sola línea; ello supondría atentar contra el derecho indiscutible a proponer las personas que más satisfagan a los electores, cosa que no hemos intentado ni intentaremos nunca. Pero dados los sujetos que han ostentado esta impugnación y dados los móviles de la misma, que resultan tan ruines como torpes, ya que ni siquiera han tenido la visión de que las personas propuestas en primero y segundo lugar de la terna, no tan solo no superan, sino que ni siquiera alcanzan a nuestro compañero Ferretjans en garantías de rectitud en el desempeño del cargo de referencia, hemos creído un deber dar publicidad a este asunto para que la clase trabajadora se entere de cual es la catadura moral de ciertos individuos que, so pretexto de su ortodoxia socialista y su pureza de conducta, han intentado quebrantar las fuerzas socialistas de Palma fundando un nuevo partido intitulado "Socialista Independiente," cuando en realidad, y esto lo están proclamando con sus propios actos, lo único que les impulsa es la necesidad de dar satisfacción a sus bajas pasiones, a sus morbosos instintos y a sus implacables deseos de venganza; en holocausto de tan impuros sentimientos, que no pueden tener cabida en el pecho noble de ningún socialista, no reparan en sacrificar la unión del proletariado en momentos que la reacción se está organizando para neutralizar los efectos de la revolución iniciada el 14 de Abril.

nuestros campos, han dado el fruto apetecido.

Nuestro trabajo de hoy tiene que ser rápido y los desvelos han de ser para tenerla bien asentada, a la República, para que en las sombras de la noche no haya nadie que ose traicionarla; hay que vigilar y castigar al culpable.

De esta y no de otra forma tendremos una República grande y orgullosa, que será modelo ante el extranjero.

¡Quiera el Destino para el bien de todos y de nuestra amada patria, que podamos llegar a las cumbres del progreso y del bienestar que, a este paso que llevamos, es seguro que así será!

JUAN ROIG SERRA,
Tipógrafo.

El incremento de la U. G. T. de España

Ingresos desde 7 de Octubre a 11 de Noviembre

Secciones 456. Afiliados 47.267.

Los "Puros Independientes," enseñan la oreja

Sabíamos que ciertos individuos de los llamados *socialistas independientes* habían acaparado todas las virtudes cívicas, lo cual les indujo a escindir del Partido Socialista compuesto de apóstatas y dictadores; claro que si lo sabíamos es porque lo habían dicho ellos los «puros». Lo que ignorábamos es que, además tuvieran la exclusiva de la moralidad y de la buena interpretación de las leyes del trabajo y de la actuación en los organismos oficiales de ídem. Gracias a una reciente y brillantísima actuación del magnate de los «independientes», Jaime García, y algunos satélites suyos, hemos salido de aquella ignorancia.

Vamos a narrarla, porque vale la pena de que se divulgue para lección de preteritas, presentes y futuras generaciones.

La acción tiene por Teatro el salón grande del local de los Comités Paritarios, en el cual se hallan reunidos todos los Plenos de estos al objeto de proponer al Ministerio del Trabajo las personas que han de desempeñar los cargos de Presidente y Vice-Presidente de dichos organismos pertenecientes a la Agrupación 1.^a

La trascendencia de la reunión la deducimos de la presencia en ella de Jaime García, vocal destacado de la sección "Electricidad" a cuyas sesiones no había asistido hacía muchos meses, no obstante haber sido convocado por asunto tan importante como la discusión de bases de trabajo. Tan es así; que, legalmente, ha perdido sus derechos de representación.

Iniciada la discusión de la orden del día, todas las representaciones están conformes en que sean reelegidos los mismos componentes de la mesa actual, o sean: D. Fernando Leal, Presidente y nuestro compañero Ignacio Ferretjans, Vice-Presidente; únicamente la representación obrera de la sección "Electricidad", capitaneada por Jaime García, se opuso a la reelección de nuestro compañero Ferretjans.

¿Razones? Jaime García se encarga de darnas. Una incompatibilidad legal imaginaria; fracasado en ella, invoca otra de orden moral: Ferretjans trabaja en

las oficinas de la empresa de Electricidad y ante un caso de tener que derimir un asunto en contra de ésta, le faltaría valor para arrostrar las posibles consecuencias. Total, que, en lugar de Ferretjans, García y sus satélites votaron una terna, de la que nos ocuparemos más adelante.

Por eso decimos al principio que ignorábamos que la mortalidad y la abnegación fuesen privativas de los «puros» independientes. Porque es el caso que García se pavonea de haber organizado un Sindicato que no tiene otro objeto, como es natural, que defender los intereses de los obreros de la empresa "Gas y Electricidad", que es tanto como ir en contra de los réditos de esta misma empresa por cuya cuenta trabaja "todavía" García, el cual no se pavonea menos de haber arrancado, gracias a su enérgica actuación en el Comité Paritario, un contrato de trabajo favorable a los obreros económica y moralmente y, por la misma razón, en perjuicio de las ganancias de dicha empresa. Pero, por lo visto, para esto no se necesita entereza de carácter, o, de lo contrario, esta entereza solo la tiene García y no un hombre que, como Ferretjans, ha sabido dar con sus huesos en la cárcel o en la deportación antes que abdicar de sus ideales de emancipación obrera.

Pero ahí es nada; lo chocante es que, en lugar de Ferretjans, García patrocina la siguiente terna: Para Vice-Presidente: D. Luis Muntaner Zangroniz, de cuya conducta moral García ha dicho lo que no dirían duñales y que no queremos reproducir porque nada nos anima contra dicho señor; Vicente Torres Juan, el cual por ser obrero escultor en piedra está en idénticas circunstancias que Ferretjans, agravadas por el hecho de que, de ser elegido para dicho cargo tendría que presidir el Comité de su propia profesión, por pertenecer éste a la Agrupación para cuya Vice-Presidencia se le propone. Pero Vicente Torres no es de los apóstatas; es un directivo de los «puros», tan «puro», y tan socialista, que desertó de la lucha por el año 1925-26, y no se le volvió a ver hasta a raíz de la proclamación de la República; y D. Emilio Darder

Rápida

Ya tenemos Constitución, y Presidente de la República. Tenemos sentada la ley que regirá los destinos de la Nación, y que hará cumplir estrictamente, por haberla discutida y aprobada dentro de la más estricta parcialidad los representantes de las provincias y de las capitales; los diputados elegidos por sufragio.

Nuestro ilustre Presidente, D. Niceto Alcalá Zamora hombre que todos conocemos por sus grandes cualidades, es el que ocupa la más grande investidura de la Nación. De su carácter caballeresco y de sus sabias y sanas doctrinas políticas, mucho podemos esperar los ciudadanos españoles.

Vamos a entrar en un período nuevo que, desde data mucho tiempo, no habíamos podido hacer resurgir a pesar de los grandes desvelos que poníamos.

Madrid entero y el resto de las provincias, se eugalanaron con motivo de la toma de posesión del nuevo presidente, siendo declarado dicho día Nacional.

Todo han sido notas de color que han dulcificado el espíritu republicano.

Hoy ya libre de trabas que sufrimos durante un gran lapsus de tiempo, vamos a emprender un nuevo rumbo con las velas en alto y fijo el pensamiento para no desviarnos de la ruta emprendida desde el mes de Abril, ¡aquel memorable mes!

No podíamos con la gloria que nos dieron en sus antepasados nuestros héroes, sufrir la ignorancia que sufríamos; nos avergonzábamos hoy, debíamos ya habernos elevado al nivel de las otras naciones que progresaban de cada día paso a paso.

La Libertad y Democracia que hoy respiramos nos infiltra los corazones, y esparcidas las semillas republicanas por

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Cuidado con los reaccionarios

Convendría que el Ministerio de Instrucción pública no se olvide que en el Magisterio hay, por desgracia, una buena porción de los que «Heliofilo» llamaria MAESTROS CAVERNICOLAS, y que se les debe poner a raya para que no hagan de las suyas.

(De «Trabajadores de la Enseñanza», órgano de la Federación Nacional del mismo nombre).

El maestro debe llegarse a los trabajadores como un compañero más, igualmente que ellos necesitado de redención, y debe poner enteramente al servicio de la causa proletaria su inteligencia y su corazón, su vida íntegra, en fin.

Oíd la voz valiente de un maestro de los de nuevo cuño:

Los caciques y el clero no perseguirán sin descanso, al ver desaparecer su dominio milenario, omnipotente y omnimodo sobre la grey rural. No nos asustemos, pues debemos estar convencidos de obtener la victoria al final de nuestros constantes esfuerzos.

Al conjuro de nuestra voz perderá su endémica incultura el campesino. Nosotros le pondremos en condiciones para luchar y ganar peleas enfrente del propietario marrullero. Merced a nuestro influjo, dejará de ser un número en el libro del cacique o del cura, para convertirse en ser racional que sepa conducirse por su voluntad.

AVISO

Sobre los artículos no solicitados esta Redacción no mantendrá correspondencia alguna. No se devolverá ningún original.

Lista de donativos para la velada de celebración del VI aniversario de la muerte de Pablo Iglesias.

Sr. J. T. Reutería, 10'00 ptas.; Sr. J. Mas Rubí, 10'00 ptas.; Sr. L., 5'00 ptas.; Sr. Joaquín Bernal, 2'00 ptas.; Sr. Ferbal, 5'00 ptas.; Sr. López Palop, 3'00 ptas.; Sr. E. Darder, 5'00 ptas.; Sr. José Canet, 1'00 ptas.; Sr. Juan Cabotà, 4'00 ptas.; Sr. Antonio Mora, 5'00 ptas.; Sr. Albertí, 3'00 ptas.; Sr. A. Crespi, 5'00 ptas.; Sr. Aguiló de Sales, 5'00 ptas.; Sr. Vicente Tejada, 5'00 ptas.; Sr. J. Koketo, 1'00 ptas.; Sr. A. Aokino, 0'50 ptas.; Sr. R. Massanet, 0'60 ptas.; Sr. Gómez, 5'00 ptas.; Sr. Sancho, 5'00 ptas.; Sr. Ferrer, 4'00 ptas.; Sr. Lorenzo Bisbal, 2'00 ptas.; Sr. Llabrés, 5'00 ptas.; Sr. A. Mora, 1'00 ptas.; Sr. Gobernador Civil, 10'00 ptas.; Sr. Julià, 5'00 ptas.; Sr. Cristóbal Serra, 3'00 ptas.

Juventud Socialista de Palma, 5'00 ptas.; «Ciudadanía», 5'00 ptas.; Centro Republicano del 2.º distrito, 25'00 ptas.; Centro Republicano del 3.º distrito, 10'90 ptas.; Orfeón Republicano, 5'00 ptas.; Sociedad La Alianza, 10'00 ptas.; Sociedad El Aseo, 5'00 ptas.; Grupo Socialista del Vivero, 10'00 ptas.; Patronato de la Casa del Pueblo, 20'00 ptas.; Sociedad El Espectáculo, 5'00 ptas.; Centro cultural al servicio de la República, 16'00 ptas.; Juventud Republicana de Palma, 10'00 ptas.; Juventud Republicana del 7.º distrito, 5'00

ptas.; Unión Protectora Mercantil, 10'00 ptas.; Unión Algodonera, 6'00 ptas.; Unión General de Trabajadores de Baleares, 10'00 ptas.; Sociedad de Empleados de Despachos y Oficinas, 10'00 ptas.; Centro Republicano de Son Españolalet, 7'00 ptas.; Partido Democrático Federal, 15'00 ptas.; Unión Tranviaria, 15'00 ptas.; Sociedad Gas y Electricidad, 15'00 ptas.; Sociedad de Empleados de Arbitrios, 10'00 ptas.; Sociedad de Oficios Varios, 5'00 ptas.; Sociedad Salud y Cultura, 10'00 ptas.; Sociedad la Serámica, 15'00 ptas.; Sociedad La Fraternidad, 3'00 ptas.; Sociedad El 1.º de Mayo, 5'00 ptas.; Sociedad La Igualdad (donativo), 5'00 ptas.; Sociedad id. id. por seis butacas, 12'00 ptas.; Sociedad El Desarrollo y Arte, 5'00 ptas.; Grupo Socialista de Santa Catalina, 10'00 ptas.; Sociedad de Vigilantes Nocturnos, 12'00 ptas.; Grupo Socialista de La Vileta, 10'00 ptas.; Centro Obrero de La Vileta, 10'00 ptas.; Por cuatro butacas, 1'50 ptas.; Total 442'60 ptas.

GASTOS

Compañía Ramis Martón, 200'00 ptas.; Orquestina, 35'00 ptas.; Gráficas-Mallorca, 37'50 ptas.; Déficit en taquilla, 13'25 ptas.; Repartir programas, 8'00 ptas.; Pegar carteles, 8'00 ptas.; Por sellos de correos, 3'00 ptas.; Total 304'75.

RESUMEN

Suman las entradas . . . 442'60 Ptas.
Id. " salidas . . . 304'75 "
Beneficio . . . 137'85 "

Cuya cantidad será entregada al Ayuntamiento para engrosar los fondos de la suscripción que tiene abierta esta Corporación, al objeto de construir unas artísticas placas que perpetue la memoria de los mártires de la República: Galán y García Hernández.

Unos independientes que quieren hacerse Populares subyugando a los demás.

Con fecha 16 de los corrientes recibimos una carta del grupo socialista del Vivero de los llamados socialistas independientes, que copiada a la letra dice así:

«Al Grupo Socialista del Vivero; Compañeros: Habiéndonos ocupado varios individuos de la Agrupación Socialista de Palma, en reunión celebrada por este Grupo, de la conducta de varios de los componentes este «Partido Socialista Independiente» sin hallarse presentes los individuos que fueron aludidos, es por lo que este Partido se permite dirigirse a ese Grupo Socialista en súplica de que acceda a concedernos una entrevista, al objeto de convenir la celebración de una reunión, a fin de poner en claro los extremos tratados por los afiliados de la Agrupación Socialista de Palma a que nos referimos: En espera de pronta contestación les saludan:

El Presidente, Vicente Torres... El Secretario, Jaime Bauzá...

Con fecha 20 del mismo se reunió el Comité y una vez enterados de la ya citada carta, acuerda por unanimidad hacerles saber por mediación de nuestro semanario EL OBRERO BALEAR que nosotros ni ningún afiliado de la Agrupación en nuestro local, se ha preocupado en lo mas mínimo de Vds., lo único que ha hecho el «Grupo», siempre, ha sido acatar la disciplina que le manda su doctrina, y a lhis órdenes de la Agrupación Socialista de Palma.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . 0'35 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . 1'00 "
Extranjero, al año . . . 10'00 "
En paquetes, ejemplar . . . 0'09 "

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.
Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.
Los paqueteros liquidarán por mes vencido.
La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Bauzá**, Calle del Real, 29.
No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los gastos deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALÁN, CARRANZA, 20.

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que solo nos envíen trabajos de marcado interés y lo más condensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envían artículos de 6 a 8 cuartillas que podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veríamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy estimado, de nuestros colaboradores voluntarios.

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Precio fijo	SE LIQUIDA una gran partida de géneros para Vestidos y Abrigos señora calidades superiores a Precios de Qulebra	Sastrería a medida Gran surtido en trajes, gabanes, capotes, pellizas y abrigos confeccionados para Caballero. Trincheras, Impermeables reversibles, capitas niño etc. etc.
	Mantas de Lana Defectuosas, taradas y sin taras a más bajo precio que en la misma Fábrica.	EXTENSOS SURTIDOS en las secciones de Peletería-Lanería, Panas y terciopelos. Astrakanes-Franelas-Cami-sería-Pañuelos payesa-Paraguas-Lencería ESPECIALIDAD EN GENEROS PARA LUTO